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 الفاعل: عن  نائبال

اسم يحل محل الفاعل المحذوف، ويأخذ أحكامو التي بيناىا، ويصير عمدة لا يصح  ىو
 الاستغناء عنو، وحكمو الرفع.

 بد أن يكون كممة واحدة؛ اسما صريحا أو مؤولا، فالصريح مثل:وىو لا يكون جممة بل لا 

 عُمِمَ أن زيدا ناجح.   والمؤول مثل:  . فُيِمَ الدرسُ 

 أن: حرف توكيد ونصب.  عمم: فعل ماض مبني عمى الفتح.

 ناجح: خبر أن مرفوع بالضمة الظاىرة.  زيدا: اسم أن منصوب بالفتحة الظاىرة.

 ( . عُمم نجاحُ زيد)تقدير الجممة:   مولييا في محل رفع نائب فاعل.والمصدر المؤول من أن ومع

 وقد يكون نائب الفاعل مسبوقا بحرف جر زائد، مثل:

 ما: حرف نفي مبني عمى السكون لا محل لو من الإعراب.:   ما عوقب من أحد.

 . من: حرف جر زائد  عوقب: فعل ماض مبني عمى الفتح.

 .مجرور لفظا مرفوع محلا أحد: نائب فاعل 

 :الكممات التي تصمح أن تكون نائبا عن الفاعل

 والاصل : فيم محمد الدرس  فُيم الدرس.مثل :   .المفعول به  -1



 وربما يكون الفعل متعديا الى مفعولين وذلك عمى قسمين : 

 باب اعطى : ىو ما كان المفعولان ليس اصميما المبتدا والخبر  .  -1

 ىو ما كمن المفعولان اصميما المبتدا والخبر  باب ظن : -2

اما باب اعطى فيجوز اقامة المفعول الاول نائبا عن الفاعل وىو الاكثر وتجوز اقامة الثاني 
 ايضا الا اذا حصل في الكلام لبس فتجب اقامة الاول .

طي مثل : اعطيت الطالب كتابا ، فيجوز ان نقول : اعطي الطالبُ كتابا ، وان نقول : اع
 منح: فعل ماض مبني عمى الفتح.  .مكافأةً  مُنح زيدٌ  . ومثل : الطالبَ كتابٌ 

 زيد: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاىرة.

 مكافأة: مفعول بو ثانٍ منصوب بالفتحة الظاىرة "لأن المفعول الأول صار نائبا عن الفاعل".

 ويجوز : منح زيدا مكافأة .       

 فان وقع لبس وجبب ان يكون الاول ىو النائب عن الفاعل : 

عميا ، لان محمدا ىو الاخذ فيجب  مثل : اعطيتُ محمدا عميا ، فيجب ان نقول : اعطي محمدٌ 
 . ان يكون ىو النائب  

، ويرى اما باب ظن واخواتيا فيذىب الاكثرون الى وجوب اقامة المفعول الاول نائبا عن الفاعل 
 از اقامة الثاني ايضا اذا امن المبس ، فنقول : ابن ممك جو 

 ظن محمد الشمس طالعة : ظنت الشمسُ طالعةً  ، طنت الشمسَ طالعةٌ .  

ن كان في الجممة ثلاثة مفاعيل فالأغمب اختيار الأول أيضا، مثل:  وا 

 فعند البناء لممجيول تقول:  أَعْمَمْتُ الطالبَ الحضورَ مُيِمِّا.

 الحضورَ ميمِّا.أُعْمِمَ الطالبُ 

 الطالب: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاىرة. أعمم: فعل ماض مبني عمى الفتح.



 الحضور: مفعول بو ثانٍ منصوب بالفتحة الظاىرة.

 ميما: مفعول بو ثالث منصوب بالفتحة الظاىرة.

 تجوز اقامة المصدر نائبا عن الفاعل بشرطين  : المصدر  -2

جوز ان يأتي مصدرا أي معولا مطمقا وان ياتي باعراب اخر من الاول : ان يكون متصرفا أي ي
مبتدا او خبر او فاعل . فلا يصح مثل : سبحان ومعاذ ولبيك لانيا لا تخرج عن المفعول 

 المطمق أي المصدرية . 

 الثاني : ان يكون مختصا بوصف او اضافة او دلالة عمى العدد  : مثل :  

 فاعل مرفوع بالضمة الظاىرة.فيم: نائب   فُيِمَ فَيْمٌ صحيح.

 بشرطين :الظرف  -3

 كالمبتدا والخبر والفاعل غير ظرف الاول التصرف : وىو ما يستعمل ظرفا ويستعمل 

 ، مثل:الوصف   الثاني الاختصاص بالاضافة او

 المصيف صيم رمضان قُضي شير جميل 

 رمضان: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاىرة.

 لضمة الظاىرة.شير: نائب فاعل مرفوع با

 :ىي الجار والمجرور بشروط  -4

 الاول  : ان يكون اسم المجرور معرفة 

الثاني  : الا يمزم الحرف طريقة واحدة في الجر كحروف القسم مذ ومنذ فن الاولى لا تجر الا 
 المقسم بو ، والثانية لا تجر الا الزمن 

 الثالث الا يدل الحرف عمى التعميل   



عميو: عمى حرف جر مبني عمى السكون لا محل لو من الإعراب، والياء ،   أسف عميو.مثل  
 ضمير متصل مبني عمى الكسر في محل جر بعمى، وشبو الجممة في محل رفع نائب فاعل.

 والعامل في النائب عن الفاعل ىو الفعل كما يظير من الأمثمة السابقة، أو اسم المفعول مثل: -

: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاىرة، والياء ضمير متصل خمقو،   ىذا رجل محبوبٌ خمقُو.
 مبني عمى الضم في محل جر مضاف إليو "والعامل ىنا ىو اسم المفعول: محبوب".

: اذا اجتمع في الجممة المفعول به والمصدر والظر وشبه الجممة ففي اقامة نائب ممحوظة 
 الفاعل التفصيل الاتي : 

اذا وجد المفعول بو في الجممة وجب ان يكون ىو النائب عن الفاعل ولا يجوز غيره . اما اولا : 
 اذا لم يوجد المفعول فالمتكمم مخير في اقامة أي واحد من المكونات نائبا عن الفاعل . 

 مثل : قرات القصيدة قراءة جميمة صباح اليوم امام الاستاذ في القاعة ، 

 صيدة ( نائبا لأنيا مفعول بو فنقول :فيجب ىنا اقامة كممة ) الق

  قُرِأت القصيدةُ قراءة جميمة صباح اليوم امام الاستاذ في القاعة .

  اما اذا كان المفعول غير موجود فمثل : قرات قراءة جميمة صباح اليوم امام الاستاذ في القاعة

 فيجوز : 

 قاعةفي ال الاستاذِ  صباحَ اليومِ امامَ  قراءةٌ جميمةٌ قُرِأت  -1

  في القاعة  الاستاذِ  امامَ  صباحُ اليوم  قُرِأ  قراءةً جميمةً  -2

 في القاعة امامُ الاستاذ   اليومِ  صباحَ قُرِأ  قراءةً جميمةً  -3

 في القاعة امامَ الاستاذِ  اليومِ  صباحَ قُرِأ  قراءةً جميمةً  -4

عن الفاعل وان وجد المفعول  ثانيا : ذىب الكوفيون الى ان المتكمم مخير في اقامة أي واحد نائبا
 بو في الجممة .



ثالثا : ذىب الاخفش الى ان المفعول بو اذا تقدم عمى المصدر وغيره وجب ان يكون ىو النائب 
 عن الفاعل ، كالمثال المار ، واذا لم يتقدم عمييا فالمتكمم بالخيار مثل :

 قرات قراءة جيدة القصيدة صباح اليم امام الاستاذ في القاعة .

   تطبيقات : 

ورِ نَفْخَةٌ وَاحِدَةٌ{ . -1  }فَإِذَا نُفِخَ فِي الصُّ

ذَا قِيلَ لَيُمْ لا تفُْسِدُوا فِي الَأرْضِ{ . -2  }وَاِ 

 }وَجُمِعَ الشَّمْسُ وَالْقَمَرُ{ . -3

 }وَقِيلَ يَا أَرْضُ ابْمَعِي مَاءَكِ وَيَا سَمَاءُ أَقْمِعِي وَغِيضَ الْمَاءُ{ . -4

ذَا -5  صُرِفَتْ أَبْصَارُىُمْ تِمْقَاءَ أَصْحَابِ النَّارِ قَالُوا رَبَّنَا لَا تَجْعَمْنَا مَعَ الْقَوْمِ الظَّالِمِينَ{ }وَاِ 

 }إِنْ ىُوَ إِلاَّ وَحْيٌ يُوحَى{ .

 }ثُمَّ لَتُسْأَلُنَّ يَوْمَئِذٍ عَنِ النَّعِيمِ{ . -7

 تُكْوَى بِيَا جِبَاىُيُمْ وَجُنُوبُيُمْ وَظُيُورُىُمْ{ .}يَوْمَ يُحْمَى عَمَيْيَا فِي نَارِ جَيَنَّمَ فَ  -8

 }وَأُوحِيَ إِلَى نُوحٍ أَنَّوُ لَنْ يُؤْمِنَ مِنْ قَوْمِكَ إِلاَّ مَنْ قَدْ آمَنَ{ . -9

 }فَأَمَّا مَنْ أُوتِيَ كِتَابَوُ بِيَمِينِوِ، فَسَوْفَ يُحَاسَبُ حِسَابًا يَسِيرًا{ . -11


